

Gabriel Rodríguez (Guatemala)

Inofficial Link	http://despacio.cr/event/visit-gabriel-rodriguez
First Draft (<u>sandino</u>)	done
Edit Round 1 (<u>schandra</u>)	done
Finalizing (san + sch)	done
Artist OK	done
Translation in Spanish	done

Title EN: No patience for pretense

Intro

If you didn't happen to be walking the streets of Guatemala City in 2006, you probably missed an old green Volvo cruising around with a pair of pale bare feet sticking out of the back, insinuating the macabre nature of its contents: a dead body in the trunk. The person behind this action was Gabriel Rodríguez, an artist known for pushing viewers to the limit of tolerability, confronting us with things we try to ignore, while maintaining an almost gentle touch in his use of simple actions that blend into everyday Guatemalan life.

Thoughts

This striking car ride through a city, which for decades has tried to bury its own violent history, is called *Muerto (Dead Guy)*, 2006. The action, which is one of Gabriel Rodríguez's early works, took place in Guatemala City ten years ago. It's no coincidence that *Muerto* evokes the language of the pioneers of political conceptual art—Aníbal López, Regina Galindo, or Jorge de León—who have all been important "fellow artists" of Rodríguez.

The point of departure for disruptive urban interventions in Guatemala is often the rather peculiar nature of violence, namely that it can be just as omnipresent as it is ignored. For people who witnessed the nation's arduous attempts to sweep its history of violence under the rug, Rodríguez's artistic actions are difficult to distinguish from the reality of everyday life in Guatemala.

Muerto lives on in simple documentary photos, just like the work *Pequeño Sísifo (Little Sisyphus)*, 2008, in which he paid one of the many kids working on the streets of Guatemala City to hold a heavy hunk of asphalt for as long as his strength would allow before letting it fall to the ground. In order to appreciate such artworks, we are forced either to acknowledge the presence of violence in our society or to do just as we are prone to do in reality: look away.

Rodríguez's installation works frequently boast elements of humour and never shy away from revealing paradoxes. In his work *Propiedad de dios* (*Property of God*), 2009, he declares the ceiling of the gallery space property of God. While in *Todas las escuadras que puedo hacer con mi cuerpo* (*All the right angles I can make with my body*), 2014, he presents a series of seven photographs, in which he demonstrates all the 90 degree angles he can form with his body.

With unflinching honesty, Rodríguez presents his own relationship to the artworld and how he came to be a part of it in the video *Cómo me convertí en artista* (*How I became an artist*), 2013. Setting aside the romantic idea of feeling called to the profession, he simply discloses which art books he read before he could comfortably refer to himself as an artist. We all have our idols and inspirations, many of which we prefer keep to ourselves in order to maintain an aura of mystery around our motivations. Rodríguez has never had much patience for such pretense.

Information

Gabriel Rodríguez was born 1984 in Guatemala City, Guatemala, where he lives and works. Since he founded the art space Sótano 1 in downtown Guatemala City in 2013, it has developed into a defining venue for the growing independent art scene of Guatemala.

Learn more about Rodríguez on [Instagram](#) or [Facebook](#), or contact him by [email](#).

Title ES: Sin paciencia para la pretensión

Introducción

Si no caminabas por las calles de la Ciudad de Guatemala en 2006, omitiste un viejo Volvo verde que navegaba los alrededores con un par de pálidos pies descalzos que se asomaban de la parte trasera del vehículo, insinuando la macabra naturaleza de sus contenidos: un cuerpo sin vida en la joroba. La persona detrás de esta acción fue Gabriel Rodríguez, un artista conocido por empujar a los espectadores hacia el límite de la tolerabilidad, confrontándonos con cosas que intentamos ignorar, mientras mantiene un toque casi gentil en su uso de acciones simples que se funden en la vida diaria guatemalteca.

Pensamientos

Este chocante viaje en automóvil a través de una ciudad, que por décadas ha intentado enterrar su propia historia violenta, se titula *Muerto*, 2006. La acción, que es uno de los primeros trabajos de Gabriel Rodríguez, se llevó a cabo en la Ciudad de Guatemala hace diez años. No es coincidencia que *Muerto* evoca el lenguaje de los pioneros del arte conceptual —Aníbal López, Regina Galindo, o Jorge de León—todos primordiales “colegas artistas” de Rodríguez.

El punto de partida para las intervenciones urbanas disruptivas en Guatemala es frecuentemente la peculiar naturaleza de la violencia, que puede ser tan omnipresente como ignorada. Para aquellos que atestiguaron los arduos intentos de la nación de barrer su historia violenta bajo el tapete, las acciones artísticas de Rodríguez son difíciles de distinguir de la realidad de todos los días en Guatemala.

Muerto continúa viviendo en una simple documentación fotográfica, justo como el trabajo *Pequeño Sísifo*, 2008, en el cual el artista le pagó a uno de los tantos niños trabajadores de las calles de la Ciudad de Guatemala para que sostuviera un pesado trozo de asfalto, por el tiempo en que su fuerza se lo permitiese, antes de que lo dejara caer al suelo. Para apreciar estas obras, somos forzados a reconocer la presencia de violencia en nuestra sociedad, o a hacer lo que estamos propensos a hacer en la realidad: mirar hacia otro lado.

Las instalaciones de Rodríguez suelen jactarse de elementos humorísticos y nunca rehuyen de revelar paradojas. En su trabajo *Propiedad de dios*, 2009, él declara que el cielo raso del espacio de la galería es propiedad de Dios. Mientras que en *Todas las escuadras que puedo hacer con mi cuerpo*, 2014, nos presenta una serie de siete fotografías, en las cuales demuestra todos los ángulos de 90 grados que puede formar con su cuerpo.

Con inquebrantable honestidad, Rodríguez presenta su propia relación con el mundo del arte, y cómo él se convirtió en parte del mismo, en el vídeo *Cómo me convertí en artista*,

2013. Dejando de lado la idea romántica de sentirse llamado a la profesión, simplemente revela qué libros de arte leyó antes de que pudiera cómodamente referirse a sí mismo como un artista. Todos tenemos nuestros ídolos e inspiraciones, muchos de los cuales preferimos mantener en secreto con el fin de conservar un aura de misterio alrededor de nuestras motivaciones. Rodríguez nunca ha tenido paciencia para ese pretexto.

Información

Gabriel Rodríguez nació en 1984 en Ciudad de Guatemala, donde vive y trabaja. Desde que fundó el espacio artístico Sótano 1, en el centro de la Ciudad de Guatemala en 2013, el mismo se ha desarrollado como un lugar de encuentro definitorio para la creciente escena artística independiente de Guatemala.

Aprendé más sobre Rodríguez en [Instagram](#) o [Facebook](#), o contactalo por [correo electrónico](#).

Carlos Fernández (Costa Rica)

Inofficial Link	http://despacio.cr/event/studio-visit-carlos-fernandez
First Draft (sandino)	done
Edit Round 1 (schandra)	done
Finalizing (san + sch)	done
Artist OK	done
Translation in Spanish	done

Title

Cultivating Gardens and Imaginations

Introduction

No one had come to see an artist's performance, one early morning, when attendees shuffled into a community garden to hear an agronomist give a lecture on biodiversity. They sat on wooden benches, busily taking notes, unaware that they were experiencing one of those fascinating moments when art and life become indistinguishable.

Thoughts

Reverberating nature's constant flux, even within the confines of a single location, artist and agronomist Carlos Fernández illustrates biodiversity on a single large canvas he paints over and over again. While many artists assemble tangible documentation of their performances into thoughtfully designed exhibition-ready artworks, Carlos breaks away from convention by perpetually painting over his own work, rendering it an ephemeral medium. From the anatomy of Yucca roots to the optimal organization of a garden, from cultivation systems to which plants can be used as natural fertilizers—all of this and more has been put to the canvas, with only the most recent subject visible. The rest is hidden under thick layers of paint.

Carlos' art practice does not disguise itself. It is unique in its ability to create these moments when the border between art and life blurs and any explanation would only detract from experiencing them. Because of this, Carlos avoids discussing his artistic approach in his lectures, especially when his work is being displayed within the context of everyday life. However, the conceptual underpinnings of his lecture performances come best to light on the infrequent occasions when the artist presents his ideas and knowledge in an art setting.

Carlos' lectures and workshops often extend beyond the garden walls into galleries and museums. In such spaces, he also organizes community driven performances like seed exchanges, where visitors are asked to bring seeds from their plants at home to swap with the artist from his archive of the hundreds of seeds he collected from across the country. Gallery goers who show up with nothing to exchange are still given seeds suitable for their specific home environments, so long as they return a few seeds in a year once the new plants have grown. This is much more than just a kind gesture. It is a vital service that keeps the artist's archive of seeds up to date.

Regardless of the venue, in Carlos' world there is no reason to separate art and life. He takes this idea a step further by creating a genuinely credible oeuvre closely connected to the quotidian aspects of life, providing as much guidance for people in the art world as for those outside it. His teachings encourage active participation in society rather than passive observation through the arts.

This close interplay between art and non-art is consistent with the way he conceived of his own creative trajectory: juggling the two professions of artist and agronomist, before finally melding them into one consistent practice, one which connects broader social, ecological, and economical developments, while embodying the medium of lecture-performance, generating both situational and non-situational forms of knowledge.

This kind of practice might never be suitable for the greater public, as it demands that the audience take the time to listen and depends on their ability to give in order to take. These are traits that at times seem as far removed from the arts as Carlos' aforementioned lecture venue: a public garden so far off the contemporary art map that one must look to the local community to find it.

Information

Carlos Fernández was born in 1986 in San José, Costa Rica. He lives and works high in the mountains surrounding the capital city.

Learn more about Fernández on [Instagram](#) or [Facebook](#), or contact him by [email](#).

Título

Cultivando jardines e imaginaciones

Introducción

Nadie había venido a ver la acción de un artista, en las primeras horas de una mañana, cuando los asistentes penetraron un jardín comunitario para escuchar a un agrónomo que daba una conferencia sobre biodiversidad. Se sentaron sobre bancas de madera, enfocados en tomar notas, inconscientes de que estaban experimentando uno de esos momentos fascinantes en que el arte y la vida no se diferencian.

Pensamientos

Reverberando el flujo constante de la naturaleza, incluso en los confines de una sola locación, el artista y agrónomo Carlos Fernández ilustra la biodiversidad en un solo canvas grande, sobre

el cual ha pintado una y otra vez. Mientras muchos artistas ensamblan documentación tangible de sus acciones como obras de arte premeditadamente diseñadas para su exhibición, Carlos rompe con la convención al pintar de manera perpetua sobre su propio trabajo, representándolo en un medio efímero. De la anatomía de las raíces de la yuca a la organización óptima de un jardín, de los sistemas de cultivo a cuáles plantas pueden ser usadas como fertilizantes naturales —todo esto y más ha sido puesto en el canvas, en el que sólo el más reciente tema es visible. El resto se esconde en una gruesa capa de pintura.

La práctica artística de Carlos no se disfraza. Es única en su habilidad de crear esos momentos cuando el borde entre arte y vida se torna borroso y cualquier explicación podría distraer de la experiencia. Por esta razón, Carlos evita discutir su aproximación artística durante sus conferencias, especialmente cuando su trabajo es expuesto en el contexto de la vida diaria. Sin embargo, el respaldo conceptual de sus acciones-conferencias son mejor escrutadas en las infrecuentes ocasiones en que el artista presenta sus ideas y conocimiento en el espacio artístico.

Las conferencias y los talleres de Carlos suelen extenderse más allá de las paredes de los jardines; a las galerías y los museos. En dichos espacios, él organiza acciones comunales como el intercambio de semillas, donde le solicita a los visitantes que traigan las de las plantas de sus casas para canjearlas con él por algunas de su archivo, que contiene centenares de semillas que ha recolectado a lo largo del país. Los espectadores que se presentan sin algo que ofrecer también reciben semillas adecuadas para el ambiente de su hogar, siempre y cuando regresen algunas semillas en un año, cuando las plantas hayan crecido. Esto es más que un simple gesto; es un servicio vital que mantiene el archivo de semillas al día.

Independientemente de la locación, en el mundo de Carlos no hay razón para separar arte y vida. Él lleva esta idea un paso más allá al crear un cuerpo de trabajo genuinamente creíble y cercanamente conectado a los aspectos cotidianos de la vida, proveyendo tanta dirección para la gente del mundo del arte, como para aquellos fuera de éste. Sus enseñanzas motivan la participación activa en la sociedad en lugar de la observación pasiva a través de las artes.

Esta cercana interacción entre arte y no-arte es consistente en la forma en que él concibe su propia trayectoria creativa: haciendo malabares entre ambas profesiones, artista y agrónomo,

antes de finalmente fusionarlas en una sola práctica consistente, una que conecta desarrollos sociales, ecológicos y económicos más amplios, y al mismo tiempo encarna el medio de la conferencia-acción, lo cual genera conocimiento situacional y no-situacional.

Esta forma de práctica artística podría nunca ser adecuada para el público general, pues demanda que la audiencia se tome el tiempo de escuchar, y depende de su habilidad para dar –y así posteriormente recibir. Estos son rasgos, que por momentos parecen haber sido suprimidos de las artes hace mucho, son como el mencionado espacio de conferencia de Carlos: un jardín público hasta ahora tan ajeno al mapa del arte que uno debe mirar a la comunidad local para encontrarlo.

Information

Carlos Fernández nació en 1986 en San José, Costa Rica. Él vive y trabaja en lo alto de las montañas que rodean la ciudad capital.

Aprendé más sobre Fernández en [Instagram](#) o [Facebook](#), o contactalo por [correo electrónico](#).